NOTA EDITORIAL

Nuestra Revista finaliza el presente año con un conjunto de trabajos nacionales y extranjeros, informativos unos, conceptuales y polémicos otros, pero todos de innegable interés y actualidad para quienes vuelcan sus preferencias por los problemas derivados de las ciencias sociales en relación con la salud. Cuadernos Médico - Sociales continúa de este modo la invariable línea trazada desde su iniciación.

El tema de la nutrición ha sido abordado en diferentes ocasiones en nuestras páginas. En el estudio del Dr. Fernando Mönckeberg, "Efecto de la nutrición y medio ambiente sobre el desarrollo psicomotor en el niño", el autor comprueba que los niños desnutridos en el primer año de la vida presentan con bastante frecuencia un déficit mental y motor que sería de carácter permanente. Es evidente que muchos y variados factores sociales, económicos y culturales tienen gran influencia en este déficit, pero parecería que la desnutrición por sí misma es el más importante, particularmente en los primeros años de la vida. En este caso, el aporte que nos entrega el autor representa el resultado de una investigación personal, original en diversos aspectos, y cuyas conclusiones plantean sin lugar a dudas una hipótesis significativamente polémica. La trascendencia del tema nos obliga a reiterar que nuestras páginas quedan como siempre abiertas a las opiniones o a otras investigaciones sobre la materia.

Los Drs. Adela Legarreta y Giorgio Solimano nos informan acerca de una extraordinaria investigación patrocinada por la Organización Panamericana de la Salud, el Ministerio de Salud Pública y la Facultad de Medicina de la Universidad de Chile sobre mortalidad infantil en Santiago. Esta investigación es paralela a las que se desarrollan en otras 12 áreas de América Latina. Su objetivo central es de analizar las interrelaciones entre enfermedades infeccio sas y desnutrición a través de las causas de muerte en menores de 5 años.

Nos ha parecido de gran interés presentar el trabajo "La contribución de los servicios de salud al crecimiento económico y al bienestar" de Herbert E. Klarman. Aún cuando este trabajo se refiere fundamentalmente a un país y a un período de tiempo determinados, y su generalización a otros países no es valedera, consideramos que su publicación invita a meditar en profundidad sobre los factores involucrados y la realización de investigaciones y análisis similares en Chile.

Presentamos ahora el segundo estudio realizado por el profesor de Sociología Dr. Bernard E. Segal sobre Trabajo, iniciativa e insatisfacción

entre profesionales y no profesionales, en un importante Hospital del Servicio Nacional de Salud en Santiago de Chile.

Insiste el autor en el hecho que entre los dos grupos citados la insatisfacción radica esencialmente en problemas de comunicación entre los cuales destaca la opinión que tiene el grupo no profesional sobre el grado de receptividad de los médicos. Otro factor en que se pone el acento estaría directamente relacionado con la posición "modernista" o "tradicionalista" de los individuos de ambos grupos, como asimismo con la condición de si los médicos aparecen "igualitarios" o no en su trato con los demás.

La Secretaria Ejecutiva del II Seminario de Formación Profesional Médica nos ha entregado de su recopilación bibliográfica, El rol de la Medicina en los Países en Desarrollo, Informe de los American Medical Colleges presentado en 1966 a la Agencia para el Desarrollo Internacional. En dicho informe se analizan algunos factores de los cuales depende el desarrollo económico-social de un país. Se analizan: la pobreza, la ignorancia, la enfermedad, las presiones demográficas, y el hambre, examinándose en cada caso el papel de la medicina.